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Vecinas de Yedra 8 reclaman a GICAMAN 
que cumpla sus obligaciones y negocie

 Piden el arreglo 
de la antigua L
l l  Vecinos de la zona de la 
antigua L piden al Ayuntamiento 
que se arregle este espacio y se 
dote de equipamiento, porque 
consideran que hay muchos 
peligros para mayores y niños. 
Hasta ahora no han recibido 
ninguna contestación a sus 
denuncias y seguirán insistiendo 
hasta que les hagan caso.

 Página 9 y editorial pág. 3.

 Democracia 
amenazada
l l  Las elecciones europeas 
han evidenciado el ascenso 
de la extrema derecha, que 
siembra de incertidumbre la 
democracia.       

Página 6 y editorial pág. 3.

 Solidaridad para 
seguir mejorando
l l La asociación de vecinos El Tajo 
necesita el empuje de vecinos y 
vecinas solidarias, que colaboren 
en el esfuerzo conjunto de seguir 
mejorando nuestro barrio.

Página 8.

ESPECIAL
FIESTAS
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Información de interés
l l  Punto limpio: Situado al final de la calle 
Jarama, s/n (Polígono Industrial). Parcela R-24. 
Junto a los talleres de UNAUTO. 900 101 777. 
Horario: Miércoles, jueves y viernes: de 12:30 
a 19:30. Sábado y domingo: de 11:00 a 14:00 
y de 16:00 a 20:00. Lunes y martes: CERRADO. 

 l l  Asociación de vecinos El Tajo: Esta-
mos en el Centro Social Polivalente, en la 
calle Río Bullaque 24. Tfno. 925 231 345. 
Nos puedes seguir en avetajo.es y en redes 
sociales. Correo: avetajo1975@gmail.com

l l  Teléfonos para tener a mano
Autobuses Urbanos 925 22 03 00;925 21 58 50
Ayuntamiento de Toledo (centralita) 925 26 97 00
Bomberos 925 22 60 80
Centro de Salud del barrio 925 23 23 01
Centro de Salud del barrio Urgencias 925 23 01 04
Centro Social Polígono 925 24 25 62
Concejalía de Servicios Sociales 925 26 70 99
Cruz Roja (ambulancias) 925 22 22 22
Escuela de Adultos 925 32 40 79
Estación de autobuses 925 33 04 40
Estación de RENFE 925 23 30 99
Guardia Civil 925 22 59 00
Hogar del Jubilado Polígono 925 23 14 10
Hospital provincial 925 25 93 50
Hospital Virgen del Valle 925 26 93 00
Jefatura provincial de Tráfico 925 22 08 29
OMIC (Oficina Municipal de Atención al Consu-
midor 925 26 97 50
Policía Local 925 925 33 05 00
Policía Nacional 925 28 85 00
Protección Civil 925 22 60 50; 925 26 97 20
Recogida de Muebles y Trastos 900 10 17 77
Tagus (abastecimientos de aguas) 925 28 50 77

La cancelación del Festival Voix 
Vives deja a Toledo muda de poesía
l l No habrá undécimo Festival Voix 
Vives, de Mediterráneo en Medite-
rráneo. Estaba programado para el 
mes de septiembre y, sin embargo, 
las calles de Toledo permanecerán 
silenciosas, sin poesía cargada de 
futuro, como nos hemos quedado 
todas y todos, mudas y mudos, sin 
reaccionar. 

Nos quieren callados, de procesión 
en procesión, de desfile en desfile, 
devotos y aplaudiendo. 

La directora del festival interna-
cional, Alicia Es. Martínez Juan, ha 
explicado que “después de evaluar 
nuestra evolución y nuestra relación 
con las administraciones y empresas 
que nos sostienen, hemos decidido 
cancelar Voix Vives 2024” ya que, 
“tal y como está planteado el sector 
cultural, no es sostenible” porque, 
según denuncia, “no tiene el apoyo 
necesario”. 

Considera que todas las adminis-
traciones, tanto la Junta de Comuni-

dades de Castilla-La Mancha como 
la Diputación Provincial y el Ayun-
tamiento de Toledo, “han tratado a 
Voix Vives como un festival menor, 
cuando es el festival que mayor pro-
yección internacional y comunitaria 
ha dado a Toledo”. 

La directora del festival recuerda 

que la ciudad se encuentra en ple-
no proceso para ser declarada Ca-
pital Europea de la Cultura 2032, y 
sin embargo, “no existe entre nues-
tros políticos una verdadera cons-
ciencia de lo que supone levantar, 
mantener y hacer crecer un festival 
como este”.

C/ Río Alberche, 30   -   45007 TOLEDO
Tel. :  925 24 07 08 - 635 54 37 63

floreslolitoledo@gmail.com Flores y Plantas LOLI
plantasy floresloli
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La extrema derecha crece en Europa y 
siembra de amenazas la democracia

ll Las elecciones del 9J han sem-
brado de incertidumbre el futuro de-
mocrático y de progreso de la Unión 
Europea. También en España, don-
de se han encendido todas las aler-
tas y el ambiente político se ha tor-
nado definitivamente en asfixiante.

Aunque, finalmente, la extrema 
derecha no ha logrado ganar al 
bloque tradicional de los popula-
res y socialdemócratas europeos, 
que seguirán dirigiendo el proyecto 
comunitario, sin embargo, han dado 
otro paso más en su incremento de 
apoyo popular.

Incluso, han cosechado resulta-
dos espectaculares en determina-
dos países como Francia, donde 
han provocado la convocatoria de 
elecciones legislativas anticipadas 
en las que tienen muy buenas ex-
pectativas, si no lo remedia el fren-
te popular que ha aglutinado a las 
izquierdas.

También es especialmente pre-
ocupante la victoria de la extrema 
derecha en Austría y su segundo 
puesto en Alemanía, donde hasta 
ahora el fantasma del nazismo ha-
bía cortocircuitado su ascenso. Ya 
han roto todas las barreras.

En este escenario, Europa va a 
contener la respiración los próximos 
30 de junio y 7 de julio, cuando los 
franceses voten en las elecciones 
legislativas anticipadas por Macron, 
en un movimiento defensivo tras la 
victoria de la extremista Marine Le 
Pen. Francia puede ser la primera 
que gobierna la extrema derecha.

En este momento de urgencias 
que nos toca vivir, donde los cimien-
tos de la convivencia y los grandes 
consensos logrados tras la victoria 
contra el nazismo en la II Guerra 
Mundial, hay otra fecha marcada 
en rojo, el 7 de noviembre, presi-
denciales en EEUU.

Muchos pronósticos le dan 
el triunfo al republicano Donald 
Trump, que sorpredentemente ha 
aumentado sus expectativas elec-
torales tras su condena judicial. Ya 
veremos.

Aquí, en España, aunque el PP ha 
ganado las elecciones, no ha visto 
cumplidas sus expectativas porque 
los socialistas han resistido y se han 
quedado a dos escaños. La buena 
noticia ha sido que Vox ha obtenido 
2 eurodiputados más y ahora tie-
ne 6, si bien sigue siendo la tercera 
fuerza política.

Lo llamativo ha sido la irrupción del 
activista de bulos y manipulación, 
Alvise, que ha igualado con tres es-
caños a Sumar y Ahora República. 
Por su parte, Podemos tiene ahora 
dos representantes en Bruselas, y 
se siente fortalecida frente a Sumar, 
cuya líder, Yolanda Díaz, ha dimi-
tido y ha provocado un encendido 

debate sobre el futuro de esa for-
mación política. 

 En definitiva, PP y PSOE se con-
sideran ganadores, de forma que 
el PP ha redoblado su asedio para 
forzar a Pedro Sánchez a convo-
car elecciones generales, mientras 
los socialistas se han reafirmado 
en mantener el Gobierno de coali-
ción los tres años que quedan de 
legislatura.

El PSOE ha vuelto a ser la fuer-
za más votada en nuestro barrio, 
mientras el PP ha conseguido re-
cortar distancia en relación a los co-
micios de julio de 2023. Vox se ha 
conslidado como tercera fuerza y 
Sumar también ha ganado la bata-
lla a Podemos.

Más allá del análisis de resulta-
dos, las elecciones europeas han 
demostrado que la democracia está 
en juego. Es responsabilidad de to-
dos defenderla.

Periódico de la Asociación  
de Vecinos El Tajo 

D.L. TO-210-82
Centro Social Polivalente 

C/ RíoBullaque, 24.  
avetajo1975@gmail.com 
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PUBLICIDAD: Asociación de vecinos 
El Tajo
Vecinos agradece la inestimable co-
laboración de los comercios y empre-
sas que hacen posible la gratuidad de 
este periódico y del Ayuntamiento de 
Toledo. La asociación de vecinos no 
se hace responsable de las opiniones 
vertidas en los artículos remitidos, ni 
tiene por qué compartir su contenido.

Artículos para el próximo número de Ve-
cinos hasta el día 12 de julio en el correo 
avetajo1975@gmail.com o en la sede de 
la asociación. Tendrán un máximo de 1.600 
caracteres con espacios y se entregarán en 
word, con las fotos en archivo separado. 
Deben ir firmados con el nombre completo.

PUEDES SEGUIRNOS EN  
http://www.avetajo.es

TAMBIÉN EN FACEBOOK 
           Y EN INSTAGRAM   

asociaciondevecinoseltajo

                Y EN TWITTER 
@avveltajo

El Ayuntamiento debe adecentar y equipar la 
zona de las 48 viviendas sociales derribadas

ll En 2010 fue un verdadero trau-
ma social la demolición consensua-
da de las 48 viviendas sociales, co-
nocidas como la L, a la que se llegó 
por la inaceptable política de gue-
tos -vigente ún a día de hoy- y la 
mala gestión de las administracio-
nes implicadas.

Tras la desaparición de las men-
cionadas viviendas se generó un 
agujero negro en la zona, enmar-
cada entre las calles Alberche, Val-
dehuesa y la avenidad de Boladiez, 

entonces con muy pocos vecinos y 
un urbanismo muy deteriorado y sin 
ningún tipo de dotaciones, 

Como suele ocurrir en situaciones 
similares, la Junta de Comunida-
des y el Ayuntamiento, entonces 
gobernados por el PSOE, junto con 
el Ministerio de Vivienda, anuncia-
ron una actuación que llevaba el 
rimbombante nombre de “Área de 
Renovación Urbana”.

Pero 14 años después, el agujero 
negro de entonces sigue ahí, fruto 

de los incumplimientos y la desidia 
de las administraciones y los polí-
ticos. Nada de lo prometido se ha 
convertido en realidad, y a día de 
hoy, la Junta y el Ayuntamiento no 
tienen ningún plan para regenerar 
la zona. 

Después de que en los últimos 
años solo la asociación de vecinos 
El Tajo haya denunciado el abando-
no de esta zona, ahora se han uni-
do vecinos de las propromociones 
de viviendas “El Greco 3”, que se 

han dirigido en varias ocasiones al 
Ayuntamiento para pedir la reforma 
y mejora de este espacio, sin que 
hayan obtenido respuesta. Tampo-
co han sacado nada en claro del 
último Consejo de Participación. 

La asociación de vecinos urge al 
Ayuntamiento a invertir en la refor-
ma de esta zona, porque se lo debe 
al vecindario -también la Junta- y 
porque acumula muchos peligros 
urbanos, sobre todo para mayores 
y niños.

FE DE ERRATAS. En la página 6 del periódico de mayo, nos referimos al concejal Daniel Morcillo, cuando en realidad era Javier García-Toledano. Pedimos disculpas.
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¡Ah del verano! 
l l  ¡Divino verano! Aho-
ra que comienza junio, 
empieza el territorio de 
la felicidad. La felicidad 
tiene que ver con las va-
caciones, con tener el 
tiempo expedito, que no 
es sin pedos, sino total-
mente libre, dispuesto 
para diseñarlo a tu an-
tojo.  Es ese sentir que 
te levantas sin prisa ni 
horario y que tienes el 
resto del día como una 
hoja en blanco para ha-
cer con el tiempo lo que 
te plazca. ¡Ojú, qué gus-
to!

He sentido la llegada 
del verano al calzarme 
las sandalias y poner-
me el pantalón corto; 
es decir, la llegada de 
la desnudez. Hace ca-
lor, claro, pero lo asumo 
con docilidad por lo que 
supone el verano. Con 
el tiempo he aprendido 
a no quejarme ni del ca-
lor ni del frío. Y es tan-
to lo que me da el vera-
no, que por mucho calor 
que haga no me impor-
ta, sería capaz de be-
sarlo en la boca. ¡Que 
te cagas de calor! Pues 
dale al abanico, cóme-
te un polo flas, dúcha-
te o quédate en pelotas. 
¿Qué es lo que le pasa a 
uno cuando se muere? 
Que pierde el calor, la 
temperatura de su cuer-
po. El calor es vida.

Muchos de nuestros 
mejores recuerdos tie-
nen que ver con el ve-
rano, en aquellos via-
jes  con car re te ra  y 
manta que hicimos con 
nuestros padres o con 
nuestros amigos o en 
aquellos célebres cam-

pamentos de verano en 
los que comíamos casi 
todos los días espague-
tis y sanjacobos. Por allí 
andaba el primer beso, 
la primera vez que aca-
riciamos un coño o una 
polla, quizá incluso se 
fue a más y llegó por 
sorpresa el primer pol-
vete. El verano ha sido la 
primera vez en muchas 
cosas y por eso nos ha 
dejado su huella en la 
memoria. 

En el verano es cuando 
diseño mis libros, cuan-
do más leo (teme la so-
ledad que no es capaz 
de ahuyentar un libro), 
cuando hago más ter-
tulias (ah, esas charle-
tas en el pueblo), cuan-
do más cerveza bebo, 
cuando veo más pe-
lis, cuando saboreo la 
sandía y el gazpacho, 
cuando disfruto de las 
cabezadas de la siesta, 
cuando más viajo (en el 
verano he hecho los me-
jores viajes de mi vida), 
cuando me acuesto y 
me levanto más tarde, 
cuando me hincho a sor-
bete de limón, cuando 
saco a relucir mis cami-
sas más cuquis, cuando 
me apetece vivir total-
mente medioempelota y 
despeinado. En el vera-
no se pone a flor de piel 
mi australopitecus. Re-
greso a mi caverna y me 
pongo a pintar bisontes 
y ciervos.

El verano es el calor, 
pero también el agua. 
El agua es mucho más 
que H2O. Somos agua 
y la vida viene del agua 
(dixit Tales). Buscamos 
los ríos y la inmensidad 

gloriosa del mar, con 
su agua gozosamen-
te viva y deslumbrante.  
Nos ponemos a la som-
bra en las piscinas (aun-
que lleven, ay, un agua 
domesticada por la quí-
mica). Y bebemos agua 
fría a gollete. Recuerdo 
que mi amigo J. C. Gó-
mez Menor me decía 
que nuestros ancestros 
bebían del agua fresca 
de los ríos y eso lo lle-
vamos en la sangre, por 
eso necesitamos, como 
hacían ellos, beber agua 
fría. El verano es un cán-
tico a la búsqueda del 
agua y a ponerse bajo 
un ramillete de sombra.

Mi vida se resume en 
los veranos que he vivi-
do. En ellos se conden-
sa parte de lo que soy. A 
veces no hace falta ha-
cer grandes cosas, sino 
gozar de lo que se tiene 
a mano. Ahora que co-
mienza el verano es el 
momento de disfrutar-
lo con intensidad: car-
pe diem; niña, púlete las 
rosas del rosal, no espe-
res a mañana; llegan los 
días de vino y rosas. Es 
fácil ser feliz en verano, 
es dejarse llevar por lo 
que te pide el mondon-
go. Párate a escuchar la 
voz de tu cabeza y so-
bre todo de tu corazón. 
Y, como decía Sánchez 
Dragó, elige siempre el 
camino que tiene co-
razón, que te llevará a 
buen puerto. Queridos 
piratas, es el momento 
quitar las cuerdas de 
amarre, izar las velas y 
lanzarse mar adentro a 
comenzar la travesía…

Santiago Sastre

Parerga y Paralipómena
l l Europa: El día 9 de junio se han 
producido las elecciones euro-
peas, con una sola conclusión 
–o una de tantas- : la extrema 
derecha crece en todas partes, 
sobre todo en Francia y en Ale-
mania. En Francia ha forzado la 
convocatoria de elecciones le-
gislativas, para finales de junio 
la primera vuelta, y el 7 de julio 
la segunda. En Alemania, Alter-
nativa por Alemania ha quedado 
en segundo lugar. En los países 
del este también se ha produci-
do un gran crecimiento de la ex-
trema derecha. Aquí en España 
ha crecido un poco, pero ya no 
tenemos una extrema derecha, 
sino dos. Uno, Vox, el de siem-
pre, el de casi siempre, el racis-
mo de siempre, y otro, “Se aca-
bó la fiesta”, de Alvise Pérez, un 
difamador de las redes sociales, 
lo cual nos debe hacer reflexio-
nar sobre qué estamos haciendo 
mal en política para que la gente 
se crea todo lo que se dice en 
las redes sociales.

Sumar resta: Otra de las nefas-
tas consecuencias de las elec-
ciones europeas es la atomiza-
ción de la izquierda a la izquierda 
del PSOE. El PSOE no gana, pero 
sus socios de investidura no con-
siguen un crecimiento. En las an-
teriores elecciones del año 2019, 
el espacio político a la izquierda 
del PSOE tenía seis diputados. 
Ahora tiene cinco. Sumar solo 
tiene tres diputados y Podemos, 
dos. Sumar es un caso paradig-
mático de que cuando las cosas 
se hacen mal desde el principio 
solo pueden ir a peor. Sumar no 
tiene un proyecto ideológico cla-
ro, solo consiste en hacer lo que 
hace el PSOE y en ser su muleta. 
Es absolutamente insostenible 
su posición. No tiene programa, 
no tiene forma organizativa, no 
lo hace bien en las localidades 
en donde está. Como ejemplo, 
se dirá que Sumar, a cuarenta 

y ocho horas de las elecciones 
europeas, todavía estaba repar-
tiendo carteles; de hecho, no ha-
bía repartido. En los buzones (al 
menos, en los buzones donde yo 
vivo), no había ni una papeleta 
de Sumar. La verdad es que ha 
sido absolutamente lamentable. 
No hay programa, no hay pro-
cesos participativos en Sumar. 
Para que Sumar sea una fuerza 
política creíble, democrática y 
con influencia, aparte de un pro-
grama diferenciado del PSOE, 
tiene que tener procesos par-
ticipativos y democráticos en 
la elección de candidatos. Eso 
en Sumar no existe, se han ol-
vidado de ello. Para muestra, 
en las elecciones generales del 
año 23, la candidata se eligió 
de una manera absolutamente 
incomprensible: en una reunión 
de muy pocas personas se eligió 
a una candidata que nadie co-
nocía. Sumar no ha conseguido 
implantación en todo el territo-
rio, pero uno de los pocos parti-
dos, que forma parte de Sumar, 
y que tiene implantación en todo 
el territorio, es discriminado en 
esta coalición. Vuelve a ser in-
sostenible. Sumar debe tener un 
programa diferente al del PSOE, 
debe tener procesos participati-
vos. En definitiva, debe ser abso-
lutamente creíble. Sin procesos 
participativos y con un programa 
igual al del PSOE, Sumar solo 
irá a la catástrofe. Por lo tanto, 
por favor, que se haga una re-
flexión en ese espacio político, 
porque necesitamos políticas a 
la izquierda del PSOE quienes 
nos situamos en esa posición. 
No solo necesitamos las subi-
das del salario mínimo; necesi-
tamos también políticas públicas 
potentes, defensa sólida de la 
sanidad y de la educación pú-
blicas. Si no, sinceramente, es 
imposible.

David Lucha

La Federación vecinal alerta del impacto urbano que tendrá el AVE a Lisboa

l l Desde la Federación de Aso-
ciaciones de Vecinos de Toledo 
El Ciudadano nos gustaría aler-
tar del trazado proyectado des-
de el Ministerio de Transportes 
y Movilidad Sostenible (MITMA) 
para el tren de Alta Velocidad 
Madrid-Extremadura-Lisboa, si 
el tren tiene parada en Toledo 
para el año 2030.

En el proyecto original presen-
tado por el MITMA se plantean 
cuatro alternativas, de la cuales, 

tres tienen parada en Toledo, y la 
cuarta aprovecha la vía de tren 
tradicional Madrid-Extremadu-
ra, pasando a varios kilómetros 
al norte de Bargas.

Para que el AVE Madrid-Extre-
madura-Lisboa tenga parada en 
Toledo, el trazado tiene un gran 
impacto en diversos barrios de la 
ciudad como Valparaíso, Buena 
Vista, San Antón, Santa Barbara 
y el Polígono 

Dicho impacto conlleva túne-

les, viaductos y la vía en sí a es-
casos metros de las viviendas 
actuales cuya consecuencia 
son barreras físicas, ruidos que 
sobrepasan los 60db en zonas 
de viviendas, así como un gran 
impacto arqueológico y visual a 
una ciudad Patrimonio de la Hu-
manidad.

Por todo ello, nos gustaría aler-
tar y poner en conocimiento de 
la ciudadanía de Toledo las con-
secuencias que tiene que el AVE 

Madrid-Extremadura-Lisboa ten-
ga parada en Toledo, teniendo en 
cuenta sus dudosas ventajas, con 
un alto impacto para las arcas 
públicas, además de los impac-
tos negativos para la ciudadanía 
toledana citados anteriormente, 
cuando un escaso número de 
viajeros van a usar el AVE To-
ledo-Extremadura-Lisboa, ade-
más de retrasar el tiempo total 
del trayecto.

Desde la Federación de Aso-

ciaciones de Vecinos de Tole-
do se está trabajando para que 
exista transparencia en la infor-
mación desde las administracio-
nes públicas, incluido el MITMA, 
para que nos informen del pro-
greso del proyecto del AVE Ma-
drid-Extremadura-Lisboa y ten-
gamos toda la información para 
salvaguardar el bienestar de los 
toledanos, así como el estatus 
de Ciudad Patrimonio de la Hu-
manidad.
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l l Un grupo de vecinas de Yedra 
8 ha registrado un escrito redac-
tado por un abogado en la sede 
de GICAMAN (Empresa pública 
de gestión de infraestructuras de 
Castilla-La Mancha) en el que, 
una vez más, piden a la admi-
nistración regional que cumpla 
con sus obligaciones y se sien-
te a negociar para consensuar 
una solución que haga efectivo 
el derecho a una vivienda digna, 
de forma que el artículo 47 de la 
Constitución no quede en papel 
mojado. Para ello, las firmantes 
del escrito vuelven a poner sobre 
la mesa su propuesta, ya cono-
cida por la administración, y de-
jan claro que en ningún caso se 
niegan a asumir sus responsabi-
lidades como inquilinas y la obli-
gación que tiene GICAMAN de 
solventar todas las deficiencias 
que arrastra desde hace ocho 
años esta promoción de 148 vi-
viendas públicas.

Las vecinas firmantes señalan 

Las vecinas de Yedra 8 consideran que la reclamación 
de pago por GICAMAN no se ajusta a derecho

mantener la misma cuota de al-
quiler por unas viviendas que no 
reúnen las mismas condiciones 
que tenían a la fecha de firma del 
contrato de arrendamiento.  

Reiteran una vez más su vo-
luntad negociadora para alcan-
zar una solución definitiva a los 
problemas de esta promoción. Y 
con este fin, las vecinas y veci-
nos de Yedra 8 llevan ocho años 
tratando de que GICAMAN re-
suelva los problemas y puedan 
vivir dignamente. Para ello, han 
realizado continuas asambleas 
vecinales y movilizaciones con 
el apoyo de organizaciones veci-
nales, sindicales y sociales, ade-
más de innumerables reuniones 
institucionales con las diversas 
administraciones implicadas. 

Este esfuerzo no ha dado los 
frutos deseados hasta ahora, 
pero mantienen su esperanza 
de que, ahora sí, GICAMAN y la 
Junta entiendan por fin su de-
seo de vivir en paz y dignamente.

que la comunidad de Yedra 8, 
que no cumple las exigencias 
mínimas que se debe pedir a la 
empresa púbica que alquila di-
chas viviendas, GICAMAN. Inclu-

yen un resumen de desperfectos, 
sobradamente conocidos por la 
arrendataria, como la acumula-
ción de basura en las zonas co-
munes; falta de luz en portales y 

escaleras, lo que obliga a las ve-
cinas a alumbrarse con linternas; 
ascensores casi siempre averia-
dos; no se hacen campañas de 
desinfección; las puertas suelen 
estar rotas o no se pueden ce-
rrar, además de los problemas de 
inseguridad que vienen denun-
ciando habitualmente. También 
las viviendas acumulan muchos 
desperfectos estructurales que 
GICAMAN nunca ha arreglado. 

Por lo tanto, consideran que la 
reclamación de pago que realiza 
GICAMAN no se ajusta a dere-
cho porque no se han tenido en 
cuenta estos gravísimos incum-
plimientos por su parte. En este 
sentido, recuerdan que la parte 
que incumple sus obligaciones 
no puede exigir a la otra que las 
cumpla, y no se pueden recla-
mar las cuotas de la comunidad 
por unos servicios que no se es-
tán prestando, lo que supone un 
enriquecimiento injusto contrario 
a derecho. Y tampoco se puede 

NUEVO
BERLINGO



ActuAlidAd NÚMERO 390 - JUNIO DE 20246

El PSOE resiste en el Polígono y el PP recorta 
l l En Toledo, PP fue el partido más 
votado en las elecciones europeas 
con 5.059 votos de diferencia con 
el PSOE. Los populares obtuvie-
ron el 42,58 % de los votos emiti-
dos, lo que supone un incremento 
de 17,35 puntos con respecto a 
las Europeas de 2019, y se impu-
sieron en Buenavista, Santa Te-
resa, Palomarejos, Casco históri-
co, Avenida de Europa-San Antón, 
Azucaica y Valparaíso.

EL PSOE GANÓ EN EL POLÍGONO 
Los socialistas lograron el 28,48 
% de los votos, una caída del 
8,04 % con respecto a las Euro-
peas de 2019. Su mejor resulta-
do lo obtuvieron en el Polígono, 
con un 31,57 %. En las 26 mesas 
electorales que se habilitaron en 
el barrio del Polígono, el PSOE 
obtuvo 3.228 votos frente a los 
2.650 sufragios de los populares 
que, sin embargo, lograron recor-
tar las diferencias con respec-
to a los comicios del 23-J. Si en 
aquella ocasión la diferencia fue 
de 1.219 votos, ahora la distan-
cia se ha reducido hasta los 576. 

La lista encabezada por Teresa 
Ribera, vicepresidenta tercera y 
ministra para la Transición Ecoló-
gica y el Reto Demográfico, tam-
bién se impuso a la liderada por 
Dolors Montserrat en Santa Bár-
bara, donde obtuvo 1.074 votos 
por los 907 de los populares. La 
diferencia a favor de los primeros 
fue de 167 papeletas frente a las 
336 que separaron a ambas for-

La candidatura que encabeza-
ba Jorge Buxadé fue la tercera 
más votada en todos los barrios 
de la ciudad, incluido el Polígono, 
donde obtuvo 971 votos, mien-
tras en el Casco histórico solo 
fueron 759.

SUMAR SE IMPUSO A PODEMOS
La pugna entre Sumar y Pode-
mos se saldó a favor de los pri-

maciones hace ahora casi once 
meses. 

El partido de extrema-dere-
cha, VOX, se situó como ter-
cera fuerza política con el 12,96 
% y 4.653 votos, un incremento 
de cerca del 2,92 con respecto 
a las europeas de hace cinco 
años, que se celebraron junto 
con las municipales y autonó-
micas de 2019. 

meros  por 317 votos de diferen-
cia. En términos absolutos logró 
1.409 sufragios frente a los 1.092 
de los morados. 

El partido encabezado por Yo-
landa Díaz, vicepresidenta segun-
da y ministra de Trabajo y Eco-
nomía Social, ganó en todos los 
barrios menos en Santa Bárbara, 
donde se impuso la lista encabe-
zada por la exministra de Igual-
dad, Irene Montero, por cinco 
votos. 

Se acabó la fiesta obtuvo 1.601 
votos, convirtiéndose en la cuar-
ta fuerza en Toledo, por detrás 
del PP, PSOE y VOX. En seis 
de los nueve barrios de la ciu-
dad ha quedado en cuarto lugar, 
mientras que fueron sextos en el 
Casco histórico, Polígono y San-
ta Bárbara. 

En cuanto a Ciudadanos, que 
en estas elecciones no ha logra-
do ningún escaño y desparece del 
Parlamento Europeo, en Toledo 
lograron 355 votos, a mucha dis-
tancia de los 6.468 que obtuvo en 
los pasados comicios europeos 
de 2019.

QUE 

La asociación de vecinos El Tajo ha programado diversos cursos de-
herramientas informáticas que se están desarrollando en el aula de 
informática del Centro Social. Uno de ellos es el relacionado con el 
ChatGPT, que ha despertado gran expectación entre los participantes. 

Nuestro colaborador José 
Luis Carbonell se queja de la 
mala señalización del Punto 
Limpio situado en el Polígo-
no industrial, lo que dificulta 
que los ciudadanos accedan 
al mismo. Concretamente, 
se refiere a la rotonda del 
cruce entre la la calle Ven-
talomar y la TO-23 donde, en 
su opinión, debería haber un 
cartel visible indicando su di-
rección, a tan solo 2 kilóme-
tros. También se queja del 
mal estado de la vía.
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El Ayuntamiento inicia los trámites para 
contratar la redacción del futuro POM
l l  La Junta de Gobierno Local ha 
dado luz verde al inicio del expe-
diente para la contratación del ser-
vicio de asistencia técnica para la 
redacción del Plan de Ordenación 
Municipal. Se trata, según el por-
tavoz municipal, Juan José Alcal-
de, del primer paso “fundamental 
para la redacción final de un POM 
que debería haber estado hecho 

hace muchos años”.
En este sentido, esta asistencia 

técnica tendrá la duración nece-
saria hasta la aprobación definiti-
va del POM, estableciéndose un 
plazo inicial de 8 meses para la re-
dacción de los documentos. “Un 
compromiso de este equipo de 
Gobierno que estamos sacando 
adelante y que llevaba demasia-

dos años encajado y que impide 
el desarrollo de la ciudad”, ha se-
ñalado el portavoz. 

“Prometemos y cumplimos, es-
tos son hechos de este Gobier-
no, que vamos haciendo las co-
sas poco a poco y nos alegra dar 
estas noticias importantes para el 
futuro de la ciudad”, ha indicado 
Juan José Alcalde.

La Federación vecinal alerta del impacto del futuro AVE a Lisboa
l l Desde la Federación de Aso-
ciaciones de Vecinos de Tole-
do El Ciudadano nos gustaría 
alertar del trazado proyectado 
desde el Ministerio de Trans-
portes y Movilidad Sostenible 
(MITMA) para el tren de Alta 
Velocidad Madrid-Extremadu-
ra-Lisboa si finalmente el tren 
tiene parada en Toledo para el 
año 2030.

En el proyecto original presen-
tado por el Ministerio se plan-
tean 4 alternativas, de la cuales, 

3 tienen parada en Toledo, y la 
cuarta aprovecha la vía de tren 
tradicional Madrid-Extremadu-
ra, pasando a varios kilómetros 
al norte de Bargas .  

GRAN IMPACTO

Si el AVE Madrid-Extremadura-
Lisboa tiene parada en Toledo, 
su trazado tendrá un gran 
impacto en diversos barrios de 
la ciudad como son Valparaíso, 
Buena Vista, San Antón, Santa 
Barbara y el Polígono  

Dicho impacto conlleva túne-
les, viaductos y la vía en sí a 
escasos metros de las vivien-
das actuales, con consecuen-
cias tales como barreras físi-
cas, ruidos que sobrepasan los 
60db en zonas de viviendas, 
así como un gran impacto ar-
queológico y visual en una ciu-
dad declarada Patrimonio de la 
Humanidad 

Por todo ello, nos gustaría 
alertar y poner en conocimien-
to de la ciudadanía de Toledo 

de las consecuencias que tiene 
que el AVE Madrid-Extremadu-
ra-Lisboa tenga parada en To-
ledo, teniendo en cuenta sus 
dudosas ventajas, con un alto 
impacto para las arcas públi-
cas, además de los impactos 
negativos para la ciudadanía 
toledana citados anteriormen-
te, cuando un escaso número 
de viajeros van a usar el AVE 
Toledo-Extremadura-Lisboa 
además de retrasar el tiempo 
total del trayecto  

DEBE HABER TRANSPARENCIA 

Desde la Federación de Asocia-
ciones de Vecinos de Toledo se 
está trabajando para que exista 
transparencia en la información 
desde las administraciones públi-
cas incluido el MITMA, para que 
nos informen del progreso del 
proyecto del AVE Madrid-Extre-
madura-Lisboa y tengamos toda 
la información para salvaguardar 
el bienestar de los toledanos, así 
como el estatus de Ciudad Patri-
monio de la Humanidad.

El Gregorio Marañón 
tiene nuevo profesor
l l Desde el 15 de enero el CEIP Gre-
gorio Marañón cuenta con un pro-
fesor de Servicios a la Comunidad 
-PSC-, dentro el VI Plan de Éxito 
Educativo y prevención del aban-
dono educativo temprano cofinan-
ciado a través del Fondo Europeo, 
con una duración de tres cursos 
escolares. Realiza intervenciones 
antes y durante el absentismo es-
colar, el abandono educativo tem-
prano, orientación y asesoramiento 
a las diferentes familias que confor-

man la comunidad educativa, tra-
bajo comunitario y red de apoyo, 
asesoramiento e inclusión educa-
tiva. A esto hay que sumar la orien-
tadora educativa, lo que hace que 
el trabajo se haga desde un prisma 
multidisciplinar, entre otros profe-
sionales que conformar la comu-
nidad educativa. Gracias a ellos y 
al resto de profesionales del cen-
tro queremos volver a impulsar el 
curso que viene el proyecto “Patios 
inclusivos”.

La mejor relación calidad/precio de Toledo
en colchones, canapés, camas articuladas...

    C/ Río Jarama, nº 99-B       Tel. 925.00.69.82
(Frente a la antigua ITV y SF Motor)

Centro de Oportunidades del Descanso

Vis i t a  su  zona out let 
con un  -70% de dto.

¡Déjate asesorar por especialistas en descanso!
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Ya hay dinero para arreglar la 
sala Thalía y la piscina municipal

l l Ha pasado casi un año sin 
que se celebre ningún evento 
en la sala Thalía, que en octu-
bre cerró sus puertas al aten-
der el Ayuntamiento un infor-
me de los técnicos municipales 
que dictaminó la inviabilidad de 
que siguiera abierta al “no ga-
rantizarse la seguridad de los 
asistentes”.

Ahora, el Ayuntamiento ha 
aprobado una modificación 
de crédito por un importe de 
1.015.196,68 euros, financia-
dos a través del remanente de 
tesorería, para la realización 
de obras de rehabilitación en 
diferentes infraestructuras 
municipales como la Sala Tha-
lía y la piscina municipal del 
barrio, aunque no ha explica-
do cuánto dinero destinará a 
cada una.

El informe sobre la sala Tha-
lía determinó que “existen al-
gunas fisuras en zonas de faja 
lisa perimetral, como asientos 
diferenciales o dilataciones de 

paños de cerramientos conti-
guos”.

Según el estudio, el sistema 
de falso techo es antiguo y no 
corresponde con un sistema de 
sujeción homologado actual. 

Por ello, concluyen que es 
“más que recomendable” dis-
poner un nuevo techo, también 

acústico, pero “con perfilería 
vista y sistemas de anclajes ac-
tuales y de fácil manipulación”.

Por otro lado, la piscina muni-
cipal lleva años perdiendo mu-
cho agua por una fisura que se 
produjo en el vaso de la misma, 
sin que el anterior Gobierno mu-
nicipal abordara el problema.

l l Si de algo puede sentirse or-
gulloso este barrio es de haber 
sido pionero en el movimiento 
asociativo de los años 70, don-
de cada derecho conseguido 
era un motivo de júbilo porque 
de eso dependía la calidad de 
vida de sus vecinos y vecinas.

Siendo conscientes de la impor-
tancia de estar unidos, nuestra 
vecindad, junto a los comercios 
del barrio, han aportado lo que 

Tú también puedes ser parte del cambio
mejor saben hacer, todas las ma-
nos son siempre bienvenidas y 
por supuesto, lo más valioso que 
dan, es su tiempo.

Con la asociación de vecinos El 
Tajo hemos conseguido acceso a 
la educación, a la sanidad, a los 
espacios verdes y al crecimiento 
exponencial de un barrio obre-
ro con multitud de servicios que 
ahora es todo un referente en la 
ciudad de Toledo. Pasamos de 

ser un barrio de tercera a uno de 
primera. Nuestra vena solidaria y 
reivindicativa ha perdurado y por 
eso estamos aún aquí. 

Cada derecho que se consigue 
ha de ser defendido, pues he-
mos de hacer saber a la juven-
tud, que lo que se tarda años 
en ganar, en un segundo, pue-
de ser perdido. 

Es por eso que desde Veci-
nos, hacemos partícipe a to-

das aquellas personas que son 
conscientes de los valores de 
nuestra Asociación, que deben 
ser parte activa de este movi-
miento vecinal, pues la sanidad, 
la educación, el medio ambien-
te, la vivienda digna, y la calidad 
de nuestros servicios dependen 
de nosotros y nosotras. 

Hacemos este llamamiento 
porque nuestra Ejecutiva, per-
sonas de que han dado su tiem-

po por y para el barrio, necesi-
tan un relevo; porque son más 
de doce años de servicio altruis-
ta sin pedir nada a cambio. 

Os animamos a formar parte 
de esta gran familia, a que os 
presentéis a participar como 
parte activa y en primera fila 
de esta gran Asociación, por-
que cada uno de nuestros de-
rechos merece la pena ser de-
fendido.
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Vecinos del espacio de la antigua L denuncian que es 
un peligro y piden al Ayuntamiento que lo arregle

l l  Se han cumplido catorce años de 
la demolición consensuada de las 
48 viviendas sociales que confor-
maban la que se conocía como L, 
después de años de deterioro pau-
latino, tanto de los inmuebles como 
de la convivencia del vecindario.

Tras aquel conflicto social llega-
ron de inmediato las promesas de 
las distintas administraciones im-
plicadas, que presentaron un pro-
yecto de remodelación integral de 
la zona .

Recientemente, vecinas y vecinos 
de la zona, situada entre la calle Río 

Sin embargo, las expectativas ini-
ciales no se han cumplido, porque 
aseguran que “esto es una verda-
dera desolación, con escaleras des-
trozadas e intransitables, baldosas 
levantadas por todos lados, preci-
picios de casi cuatro metros, una 
vegetación inesxistente y ninguna 
equipación”.

Ponen el énfasis en que “esto es 
un espacio inhóspito y peligroso 
sobre todo para los niños, que no 
pueden jugar solos, y los mayores, 
que en cualquier momento pueden 
sufrir un accidente”.

Alberche, Valdehuesa y avenida del 
Río Boladiez, han mostrado su in-
dignación en el último Consejo de 
Participación y han explicado a Ve-
cinos la odisea que viven a diario por 
el estado lamentable y peligroso de 
este verdadero agujero negro en el 
urbanismo del barrio.

Vecinos de la urbanización El Gre-
co desde hace tres años han seña-
lado que “cualquiera que haya es-
trenado un piso en el Polígono sabe 
la ilusión que esto supone, porque 
la verdad es uno de los mejores ba-
rrios de Toledo”.

Por ello ya se han puesto en 
contacto con el Ayuntamiento 
para requerirle una solución, 
pero no han recibido contes-
tación, y “en el Consejo de 
Participación solo nos dijeron 
cosas muy genéricas, pero de 
momento no vemos voluntad 
política”.

Por eso el próximo 24 de junio irán 
de nuevo al Consejo de Participa-
ción, porque “no podemos dejar 
esta situación así, queremos que 
nos escuchen y tengan en cuenta 
nuestra opinión”.

Promesas 
incumplidas
Tras el derribo, la Junta sacó 
a concurso la licitación del 
contrato de obras de urba-
nización del área de renova-
ción urbana de la zona de las 
48 viviendas sociales, con un 
importe de más de 3,4 millo-
nes de euros.
El proyecto incluía una man-
zana que se circunscribe en-
tre Río Alberche, Valdehuesa 
y la avenida del Río Boladiez, 
con los diferentes usos que 
se le atribuyen, entre ellos, 
el de 298 viviendas públicas, 
donde se reubicarían los ve-
cinos de las 48 viviendas so-
ciales, si así lo deseaban. 
Asimismo, se contemplaban 
espacios dotacionales, con 
creación de nuevos viales y 
servicios que irán soterrados, 
como el de agua, luz, gas y te-
lefonía, además de las zonas 
verdes y dotacionales.
De aquella ensoñación no se  
ha construido nada, y solo 
quedan dos viejos carteles  
que recuerdan los incumpli-
mientos.

EL DATO
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l l  El viernes 7 de junio se estrena-
ron en el salón de actos de nuestro 
centro los monólogos de la VI Edi-
ción de las SinSombrero del Jua-
nelo, esta vez con la intención de 
visibilizar la discapacidad a través 
de unas historias de superación 
muy emotivas e inspiradoras. Es 
el resultado de un año de trabajo 
de un equipo formado por alum-
nado, profesorado y familias, en 
donde los textos son originales de 
sus autores y autoras, así como la 
música y animaciones usadas en 
las presentaciones audiovisuales 
creadas por los alumnos de Músi-
ca de 3 ESO y Expresión Artística 
de 4º. Una edición especial por la 
intervención, a través de un salu-
do grabado para toda la comuni-
dad educativa del Juanelo, de dos 
de los personajes interpretados: 
José de Luna (protagonista de la 
entrañable película Campeones) 
e Irene Villa (víctima de terroris-

mo que ha superado todos los 
límites posibles). Los mensajes 
transmitidos en la tarde del viernes 
7 emocionaron a los asistentes y 
nos volvieron a motivar para seguir 
visibilizando historias que iluminan 
y cambian conciencias. 

Y dentro de nuestras dinámi-
cas en las que el alumnado es 
el protagonista de sus conquis-
tas educativas, el 23 de mayo los 
alumnos de Proyectos de Robó-
tica participaron en la V Feria de 
Tecnología. Los que año tras 
año visitáis nuestras instala-
ciones, conocéis que somos un 
centro pionero, desde el primer 
momento nos embarcamos en 
la robótica, la programación, la 
impresión 3D. desarrollando me-
todologías que a� anzan compe-
tencias STEAM en nuestro alum-
nado. Este año nuestro alumnado 
de cuarto curso participó con sus 
proyectos de sensores de ayuda 

en la conducción para personas 
con discapacidad visual y sen-
sores de nivel de humedad de 
las plantas. También mostramos 
nuestro piano digital. 

ES RECONFORTANTE 
PARA NUESTRA 

COMUNIDAD EDUCATIVA 
COMPROBAR CÓMO 
NUESTRO ALUMNADO 
SIGUE CON SU PROCESO 
DE MADUREZ

Y como cada año, el � n de cur-
so lleva siempre asociado situa-
ciones de estrés, es reconfor-
tante para nuestra comunidad 
educativa comprobar cómo 
nuestro alumnado sigue con su 
proceso de madurez, enfrentán-

dose a pruebas de nivel como las 
realizadas por el alumnado del 
Proyecto de Bilingüismo. Pre-
parando pruebas y exámenes, o 
cómo nuestro alumnado de se-
gundo de Bachillerato, que du-
rante estos días refuerza conte-
nidos, resuelve dudas y continúa 
con su preparación para enfren-
tarse a las cercanas pruebas de 
Ebau/Evau.

¡Mucha suerte para todos! 
Y llegando el curso a su � n, en-
tre graduaciones y despedidas, 
despedidas alegres pues abren la 
puerta a un futuro prometedor, ce-
lebramos la graduación del alum-
nado de segundo de Bachillerato, 
donde alumnado, familias y do-
centes pudieron disfrutar, emocio-
narse y sobre todo alegrarse por 
el reconocimiento al esfuerzo y a 
un gran trabajo realizado durante 
estos seis años. Querido alumna-
do, nuestros mejores deseos para 

vuestro futuro. Recordad que en 
vuestro Centro, el Juanelo, siem-
pre tendréis vuestra casa. 

Este mes ha sido intenso con 
la llegada del � nal de curso. Es 
momento de hacer balance, de 
recoger los frutos del duro traba-
jo realizado durante todo el cur-
so y, como no puede ser de otra 
forma, de agradecer a las familias 
su implicación y su colaboración 
con el centro. 

Durante los primeros días de ju-
lio se realizará la matriculación de 
los alumnos de ESO y Bachillerato 
para el próximo curso. La secre-
taría del centro estará abierta de 
durante el mes de julio de 9:00 h. 
a 14:00 h. 
Toda la información sobre admi-
sión y matriculación en nuestra 
web iesjuaneloturriano.es
Plazo de matriculación ESO y Ba-
chillerato: del 3 al 9 de julio.
¡Felices vacaciones!

V FERIA DE LA TECNOLOGÍA

LAS SINSOMBRERO DEL JUANELO
VI EDICIÓN: “SIN LÍMITES”

LAS SINSOMBRERO DEL JUANELO

Un balance muy positivo
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La llegada de junio es sinónimo de fiestas en muchos barrios de la ciudad, y las de Santa María de 
Benquerencia tienen ya identidad propia y son unas de las más populares y esperadas por todos los 
vecinos de Toledo.

Son días para disfrutar en familia y con amigos de las actividades culturales, lúdicas y deportivas que 
hemos preparado en una completa programación para todos los públicos que contribuye a hacer más 
barrio, y a seguir posicionándolo como una importante zona de crecimiento de la ciudad.

Habrá destacadas actuaciones y conciertos de gran nivel, como Marlena, Shinova o Mocedades, que 
estoy convencido, harán las delicias de todos los toledanos que encuentran en las fiestas del Polígono 
un lugar en el que disfrutar y divertirse.

Somos conscientes de las necesidades y urgencias que presenta Santa María de Benquerencia y así 
nos lo habéis hecho saber en estos primeros meses de un gobierno que ha dado la voz a los vecinos 
y a la participación ciudadana, escuchando y atendiendo vuestras demandas. 

Así, tal y como nos comprometimos vamos a mejorar el barrio y la vida de los vecinos del polígono. 
Ya hemos comenzado con la necesaria reforma de la Sala Thalía y seguiremos, en cuanto finalice la 
temporada, con la piscina municipal de verano.  Ambas son obras pendientes desde hace muchos 
años en dos lugares de ocio y de cultura claves para el barrio, porque contribuyen a la educación, a 
la diversión y al fomento de los hábitos de vida saludable especialmente entre los jóvenes, a los que 
este Ayuntamiento, de la mano de la Asociación de Vecinos, quiere situar en el centro de las políticas.  

Además, ya hemos dado los primeros pasos para construir el vial que unirá el barrio con Azucaica que marcará un antes y un después en la movilidad 
de la ciudad y facilitará la vida a quienes os desplazáis en coche o en autobús desde el polígono a otros lugares. 

Santa María de Benquerencia es un barrio de puertas abiertas, en constante crecimiento y transformación y un ejemplo de convivencia, dinamismo y 
participación. Agradezco la implicación de la A.V. El Tajo y de todos los que han colaborado con el Ayuntamiento en la organización de estas fiestas. 

Os animo a disfrutar de estos días festivos y a seguir construyendo juntos un barrio mejor, y una ciudad con un mejor presente para garantizar el futuro.     

SALUDA DEL ALCALDE DE TOLEDO

Fiestas del Polígono 2024

Carlos Velázquez
Alcalde de Toledo



MARTES 
25 DE JUNIO

FIESTA DE LA ESPUMA
• Lugar: Recinto Ferial 

de Santa María de Benquerencia

• Hora: 20:30 horas

• Organiza: AVV El Tajo.

• Colabora: Excmo. Ayuntamiento de Toledo.

C/ Río Alberche, 64 - Local 4
Santa María Benquerencia

 C/ Tornerías 15, 
45001 (Casco)



MIÉRCOLES  
26 DE JUNIO

CONCIERTO DE LA 
BANDA DE MÚSICA 
‘UNIÓN MUSICAL 
BENQUERENCIA’

Lugar: Recinto Ferial de Sta. María de Benquerencia

Hora: 22:00 horas

Organiza: AVV ‘El Tajo’

Colabora: Excmo. Ayuntamiento  de Toledo





ACTUACIONES MUSICALES DE MARLENA
BE DANCE - VALIENTE COBARDE - 

ANDRÉS COMA DJ

JUEVES 
27 DE JUNIO

• Lugar: Recinto Ferial de Santa María de Benquerencia

21:00 - Exhibición Be Dance
22:15 - Valiente Cobarde
23:30 - Marlena
00:45 - Andrés Coma Dj
*Los Horarios podrían sufrir modi� caciones

• Organiza: Excmo. Ayuntamiento de Toledo



XLVI CARRERA PEDESTRE POPULAR TOLEDO-POLÍGONO
Hora: 21:00 horas

 Salida: Puerta de Bisagra
Llegada: Paseo Juan Pablo II (detrás de la Biblioteca ‘Almudena Grandes’)

Organiza: AVV ‘EL Tajo’
Colabora: Excmo. Ayuntamiento de Toledo 

VIERNES 
28 DE JUNIO

Morial Marcial Díaz
21:00H

ORGANIZA DIR. TÉCNICA PATROCINACOLABORA

INSCRIPCIONES: WWW.EVEDEPORT.ES

46 ªCARRERA
PEDESTRE POPULAR

28 JUNIO 2024
Toledo - Polígono

Apostando por un barrio sostenible

FOTO  DE LA TRIBUNA

SALIDA 
PUERTA BISAGRA

META
PLAZA POETA FG.LORCA 





VIERNES 
28 DE JUNIO

ACTUACIONES MUSICALES DE SAUROM
BAJO CUERDA - CLAN.DESTYNNE -

 DJ PINEL - CARLOS PINTO
• Lugar: Recinto Ferial de Santa María de Benquerencia

21:30 - CLAN.DESTYNNE
22:30 - BAJO CUERDA
23:45 - SAUROM
2:00 - DJ´S PINEL & CARLOS PINTO
*Los Horarios podrían sufrir modi� caciones

• Organiza: Excmo. Ayuntamiento de Toledo



SÁBADO 
29 DE JUNIO

ACTUACIONES MUSICALES 
DE SHINOVA - 

MALQUERENCIA - 
BAUER - DESINGLES

• Lugar: Recinto Ferial de Santa María de Benquerencia

21:30 - MALQUERENCIA
22:35 - BAUER
23:50 - SHINOVA
01:50 - DE SINGLES
*Los Horarios podrían sufrir modi� caciones

• Organiza: Excmo. Ayuntamiento de Toledo



DOMINGO
30 DE JUNIO

ACTUACIÓN DE 
MOCEDADES
Lugar: Recinto Ferial de Sta. María 
de Benquerencia 

Hora: 22:30 horas*
*Los Horarios podrían sufrir modi� caciones

Organiza: Excmo. Ayuntamiento 
de Toledo 

LIBRERIA Y E
SPACIO

 PARA EL 
ARTE 

Libros
 que h

ablan de e
moci

on
es,

 de id
en

tid
ad, d

e f
ilo

sof
ía 

de r
isa

 de A
rte

, li
bros

 ilu
str

ados 
para peq

ues 
y no t

an peq
ues.

..

Un es
pacio

 para el 
Arte

, s
i b

usca
s e

xpon
er,

 es
te 

es 
tu si

tio

lla
manos.

..

LIBRERIA Y E
SPACIO

 PARA EL 
ARTE

Libros
 que h

ablan de e
moci

on
es,

 de id
en

tid
ad, d

e f
ilo

sof
ía 

de r
isa

 de A
rte

, li
bros

 ilu
str

ados 
para peq

ues 
y no t

an peq
ues.

..NUESTROS INGREDIENTES 
Lo mantequilla es mantequilla y lo nata es nata. Apostamos
por una materia prima de calidad, buscando marcas que
así lo garanticen.

HECHO A MANO Y CON AMOR
Todos nuestros productos los elaboramos en el obrador
que hay justo detrás del mostrador
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La pasión compartida
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PANADERÍA

PASTELER
ÍA

Los productos que usamos
son de negocias de al lado nuestro,
la carne para nuestaras empanadas, 
la fruta para nuestras tartas...

nos gusta colaborar con nuestros vecinos
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l l Permítannos una reflexión. Un 
centro educativo es una institución 
con un mandato constitucional. Una 
escuela o un instituto es la herra-
mienta con la que nuestra democra-
cia garantiza el derecho universal a 
la educación de todos nuestros jó-
venes. Así pues, la formación inte-
lectual del alumnado, su instrucción 
en diferentes saberes y áreas del co-
nocimiento, es el objetivo prioritario 
de toda institución educativa. 

No obstante, en todo centro edu-
cativo, detrás de exámenes, presen-
taciones, trabajos o actividades de 
cualquier índole, subyace una serie 
de valores intangibles, a priori invisi-
bles, que en realidad son el susten-
to de todo lo anterior. No hay éxito 
educativo sin el valor del trabajo, 
la constancia, el tesón, el esfuer-
zo, la dedicación, el afán de supe-
ración, etc. Además, sin olvidarnos 

del sustrato donde todos estos ele-
mentos se asientan: el compañeris-
mo. Como seres sociales que so-
mos es imprescindible tejer estos 
lazos afectivos entre compañeros, 
que después serán nuestros amigos, 
durante los años de clase, o para el 
resto de nuestra vida. 

Ante el riesgo de que estos pensa-
mientos que compartimos con us-
ted, estas ideas que tenemos tan 
claras en el Alfonso, se las lleve el 
viento, es necesario materializarlas, 
darle forma concreta y transmitirlas. 
Por un lado, que nuestro alumnado 
sea consciente de todo lo valioso 
que nuestro centro contiene, todo lo 
precioso que su trabajo diario conlle-
va; por otro lado, es preciso resaltar a 
ese alumnado, crear arquetipos, es-
tablecer referentes cuyas cualidades 
permeen en el resto de la comuni-
dad educativa. Por ese motivo nació 

nuestra iniciativa de los PREMIOS 
COMUNIDAD IES ALFONSO X 
EL SABIO, este curso 2023/2024 
ya en su VIII edición, que persiguen 
resaltar todos esos valores que ya 
hemos comentado. Además, cada 
edición se dedica a una figura fe-
menina y este año, aprovechando 
el hito histórico de que Castilla-La 
Mancha ostente el prestigioso títu-
lo de Región Europea del Deporte 
para el año 2024, la atleta toledana, 
y graduada en Medicina, Irene Sán-
chez-Escribano ha sido la madrina 
de los premios, una mujer que encaja 
perfectamente en el espíritu de los 
mismos, ya que ha sabido compa-
ginar su pasión por el deporte con la 
formación académica, un ejemplo a 
seguir para nuestro alumnado y mo-
tivo de orgullo para todos nosotros. 

Como todos los años se ha hecho 
especial hincapié en los valores de 

nuestro alumnado, especialmen-
te en el crecimiento personal y 
académico y en el compañeris-
mo, ambas categorías importantes 
en los premios. En ambos casos 
cada grupo del centro ha elegido, 
por un lado, qué miembro de su 
clase, partiendo de una situación 
adversa o complicada, ha mejora-
do notablemente y, por otro, quién 
puede ser considerado el mejor 
compañero o compañera del gru-
po. El tercer tipo de premio es a 
los expedientes académicos más 
brillantes de cada etapa educati-
va impartida en el centro. Además, 
entregamos menciones especiales 
al mérito matemático, deportivo, 
tecnológico y al mérito en aje-
drez. Finalmente, también recono-
cimos la labor de los docentes jubi-
lados el curso pasado con el premio 
al mérito docente. 

En definitiva, unos premios de los 
que nos sentimos muy orgullosos, 
un momento en el que pensarnos 
como comunidad, poniendo en valor 
aspectos fundamentales que devie-
nen en pilares robustos de la forma-
ción académica de nuestro alumna-
do. Y un mensaje: esto es lo que 
somos, y esto es lo que queremos 
seguir siendo; un centro educa-
tivo del que sentirnos orgullosos 
alumnado, docentes y familias, en 
definitiva, todo un barrio, el Po-
lígono. 

Creando comunidad, así nos 
encontramos, y con ese objeti-
vo seguimos trabajando desde 
la responsabilidad y el compro-
miso, con vocación de servicio 
público. Y en esta apasionan-
te tarea que es la EDUCACIÓN 
contamos con todos, contad con 
nosotros.

Premios Comunidad IES Alfonso X



ActuAlidAd NÚMERO 390 - JUNIO DE 202424

FACUA consigue que Consumo 
multe a cuatro aerolíneas

l l Queridos vecinos y vecinas:
Se acercan las deseadas vacacio-
nes de verano y puede ser que ten-
gamos en mente viajar, más con-
cretamente en avión. Y, por eso, el 
tema que traemos para este mes 
tiene que ver con lo que nos cobran 
en muchas ocasiones por el equipa-
je de mano y de la importante multa 
que ha impuesto consumo por esta 
práctica abusiva.

En efecto, La Secretaría General 
de Consumo del Ministerio de Dere-
chos Sociales, Consumo y Agenda 
2030 ha resuelto un expediente san-
cionador por el que multa con más 
de 150 millones de euros a Ryanair, 
Vueling, EasyJet y Volotea por el co-
bro de un cargo extra a los usuarios 
que llevan equipaje de mano en ca-
bina, una práctica denunciada por 
FACUA-Consumidores en Acción 
desde 2018. 

Las multas también incluyen otras 
tres prácticas ilícitas: el cobro por 
selección de asiento cuando se 
viaja con personas dependientes, 
como discapacitados y niños pe-
queños, que al igual que el asunto 
del equipaje de mano ha sido clasi-
ficado como infracción muy grave. 
Y otras dos por infracciones califica-
das como graves: prohibir el pago 
en metálico en la compra de billetes 
en los aeropuertos y la omisión de 

información y falta de claridad en 
los precios publicados, lo que difi-
culta a los usuarios la posibilidad de 
comparar las ofertas y distorsiona el 
posicionamiento de las aerolíneas 
en las búsquedas por internet.  

FACUA valora muy positivamente 
este hito histórico en la protección 
de los derechos de los consumido-
res llevado a cabo desde el minis-
terio de consumo.

“Han sido casi seis años batallan-
do para lograr que las autoridades 
actuasen contra unas prácticas por 
las que las aerolíneas vienen inflan-
do ilícitamente sus beneficios y por 
fin lo hemos logrado”, señala el se-
cretario general de la asociación, 
Rubén Sánchez, que anima a los 
usuarios afectados a reclamar su 
dinero. 

FACUA advierte de que los con-
sumidores tienen derecho a recla-
mar la devolución de estos cargos 
extra y señala que está tramitando 
numerosos casos en defensa de 
afectados. En caso de recibir res-
puesta negativa de las aerolíneas, 
la asociación les insta a interponer 
denuncias ante las autoridades de 
consumo de sus comunidades au-
tónomas solicitando sanciones y a 
acudir a los tribunales. Pueden ha-
cerlo sin coste, ya que para canti-
dades inferiores a 2.000 euros no 

La taquilla de cine está bajo mínimos

l l Muchos os preguntaréis por qué 
la gente va cada vez menos al cine. 
Será porque no tenemos tiempo, 
puede ser, será porque no tenemos 
dinero, también puede ser, o será 
porque no estrenan películas inte-
resantes, definitivamente no. Creo 
sinceramente que la razón más só-
lida por la que la gente va cada vez 
menos al cine es porque no se pue-
de capitalizar. No puedes grabarte 
70 historias de Instagram en el cine, 
pero sí que puedes hacerlo en ese 
restaurante fusión tan guay que han 
abierto en el barrio pijo de tu ciudad. 
A la gente ya no le interesan los pla-
nes que no se pueden compartir en 
redes sociales. La gente solo quiere 
engordar cada vez más a su gallina 
de los huevos de oro en un intento 
desesperado por ser igual que su 
influencer favorito. ¿No os parece 

 

Para más información a 
través del correo  

clm@facua.org y de la 
página facua.org/clm

triste? Me gustaría que reflexionéis 
sobre esto y penséis cuantos pla-
nes habéis hecho sin sacar el móvil 
del bolsillo. Ya os digo yo que son 
pocos. 

ME DA MUCHA RABIA 
CUANDO ALGUIEN SACA 
EL MÓVIL EN EL CINE. 
PARA ESO, QUÉDATE 
EN TU CASA VIENDO LA 
QUE SE AVECINA O A 

ANA ROSA QUINTANA

Voy muchísimo al cine porque me 
encanta y es mi lugar de escape. Es 
donde puedo viajar a otros mundos 
durante el metraje y olvidarme de 

mis problemas, aunque solo sea un 
ratito. Y me da mucha rabia cuando 
alguien saca el móvil en el cine. Si 
quieres sacar el móvil te quedas en 
tu casa viendo La que se Avecina o 
el programa de Ana Rosa Quintana. 
Desde aquí quiero llamaros a todos 
los que sacáis el móvil maleduca-
dos y os quiero pedir que por favor 
tengáis un poco de empatía con la 
gente que de verdad quiere ver la 
película. Si no te interesa eres libre 
de irte y grabar una historia dicien-
do que la película era una mierda, 
para así conseguir ese poquito de 
dopamina que necesita tu cerebro 
al ver que te han dado un like. 

El fin de las salas de cine no va 
a venir ni por las plataformas de 
streaming, ni por las películas de 
Marvel, ni porque no tengamos 
tiempo o dinero. El fin de las sa-
las de cine va a venir de la mano 
de este capitalismo extremo que lo 
fagocita todo a su paso. No nos de-
jan culturizarnos porque nos quie-
ren tontos y sumisos para poder 
llevar a cabo sus políticas neo li-
berales. No vayas a la biblioteca a 

es obligatorio acudir con abogado 
ni procurador. 

La multa más alta, para Ryanair
La compañía objeto de la mayor 
sanción es Ryanair, la primera que 
comenzó a cobrar por el equipaje 
de mano, en noviembre de 2018. 
Tras ella, Vueling, y a continuación, 
a mucha mayor distancia, EasyJet 
y Volotea.

Se trata de las primeras multas im-
puestas por la autoridad de Consu-
mo del Gobierno de España desde 
que asumió la potestad sanciona-
dora en mayo de 2022. Lo hizo 
como consecuencia de una mo-
dificación de la ley general para la 
defensa de los consumidores intro-
ducida a raíz de reivindicaciones his-
tóricas de FACUA que fueron asu-
midas por el ministerio de consumo. 
Hasta entonces, se trataba de una 
competencia exclusiva de las ad-
ministraciones de consumo auto-
nómicas y municipales. 

Las sanciones son también las 
más altas que ha aplicado en la 
historia una autoridad de protec-
ción de los consumidores. De he-
cho, la impuesta a Ryanair multipli-
ca por mucho los importes de las 
que hasta ahora ocupaban los dos 
primeros puestos del ranking por 
su cuantía, en ambos casos tam-
bién consecuencia de denuncias 

de FACUA. Se trata de los ridículos 
3,15 millones de euros con los que 
la Junta de Andalucía multó a Uni-
caja en 2017 por la cláusula suelo 
de sus hipotecas y los 2,9 millo-
nes impuestos por la Comunidad 
de Madrid en 2007 por el redon-
deo al alza en la facturación de las 
llamadas, otro fraude denunciado 
por FACUA que cada año reporta-
ba a las compañías de móvil más 
de mil millones de euros.

2021: PRIMERA DENUNCIA DE 
FACUA EN EL MINISTERIO 

FACUA interpuso la primera de-
nuncia ante el Ministerio de Con-
sumo por el cobro del equipaje de 
mano en octubre de 2021, concreta-
mente contra Vueling. Anteriormen-
te, en 2018, ya había denunciado 
a Ryanair y Wizzair ante la Agen-
cia Estatal de Seguridad Aérea y la 
Comisión Nacional de los Merca-
dos y la Competencia (CNMC) por 
este motivo, sin que ninguno de los 
dos organismos le comunicara nin-
gún tipo de actuación al respecto.

QUÉ DICE LA LEY
En sus denuncias ante el ministerio 
y las autoridades autonómicas de 
consumo, FACUA viene argumen-
tando que el cobro por el equipaje 
de mano vulnera tanto la legislación 

del sector aéreo como la de defen-
sa de los consumidores. 

Así, la asociación advierte de que 
incumple la Ley de Navegación 
Aérea, donde se establece que 
“el transportista estará obligado a 
transportar de forma gratuita en ca-
bina, como equipaje de mano, los 
objetos y bultos que el viajero lleve 
consigo“. Sólo contempla como ex-
cepciones “razones de seguridad, 
vinculadas al peso o al tamaño del 
objeto en relación con las caracte-
rísticas de la aeronave“.

Francisco Ferrer

El barrio no es 
un rally, seamos 
prudentes al volante

l l El pasado 24 de mayo una mujer 
de 30 años fue atropellada en un 
paso de peatones de la calle Río 
Alberche sobre las 9 de la maña-
na. La rápida actuación de una 
ambulancia de urgencias permitió 
la atención inmediata de la mujer 
y su trasladado al Hospital Uni-
versitario de Toledo (HUT) para 
recibir atención médica. 

Coincidiendo con esta noticia, 
un vecino nos ha escrito para pe-
dir al vecindario que se extreme 
la prudencia al volante, pues él 
también sufrió una accidente de 
tráfico hace cuatro meses, del que 
todavía se está recuperando.

“Tenemos que ser conscientes 
de que debemos poner freno y 
no ir a grandes velocidades, y ser 
cautos, señala, que no estamos en 
un rally”. Pide que se tomen medi-
das para evitar los puntos negros 
que hay en el barrio.

CINE DE SOBREMESA leer libros porque eso no lo puedes 
compartir en Instagram. No vayas 
al cine porque eso tampoco lo pue-
des compartir. Ve al nuevo centro 
comercial ultra grande que vende 
de todo lo que te puedas imaginar 
y que no necesitas, vete a la última 
discoteca de moda y graba 55 his-
torias, créate una cuenta en Twit-
ter con una bandera de España y 
empieza a decir que los ocupas y 
los MENAS están rompiendo Es-
paña. Pero por favor sobre todo 
no te culturices. Así será más fácil 
comerte la cabeza.

Pablo Camarena
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A propósito de SALF
l l El pasado domingo 9 de junio la 
Unión Europea celebró sus eleccio-
nes parlamentarias, unos comicios a 
los que apenas tomamos en serio y 
que, por el contrario, una vez que Es-
paña es miembro de pleno derecho de 
la UE, son mucho más importantes de 
lo que pensamos.

Creo que es el momento de poner pie 
en pared y frenar el avance de quienes 
gritan lo que queremos oír, pero hacen 
lo que no que no queremos escuchar. 

Cuando le preguntaron al escritor 
ruso Antón Chejov sobre la naturale-
za de las sociedades fallidas respon-
dió: “En las sociedades fallidas hay 
mil tontos por cada mente exitosa y 
mil palabras torpes por cada palabra 
consciente. La mayoría siempre sigue 
siendo tonta y constantemente domi-
na a lo racional. Si ves temas triviales 
al frente de las discusiones en una so-
ciedad y personas triviales ocupan un 

inteligente, al menos no ignorante. Por 
eso, me cuesta creer la capacidad de 
absorción de proclamas como las que 
el líder de SALF ha tenido en estas elec-
ciones Europeas. 

Ya dijo el profesor Tierno Galván a 
sus alumnos en la Universidad que los 
derechos y libertades que hoy disfruta-
mos no se consiguieron sin esfuerzo. 
Costó muchos sacrificios y muchas 
vidas lograrlos. Y eso, a las nuevas ge-
neraciones hay que hacérselo llegar. 
Alvise Pérez no tiene programa elec-
toral, porque su único objetivo es el 
blindaje jurídico que le ofrece el car-
go de eurodiputado. Siendo aforado 
es más difícil adoptar medidas legales 
contra los insultos, la desinformación 
o las mentiras que proclama. 

Está claro que la clase política tiene 
que hacérselo mirar. Esta sociedad va 
hacia unos derroteros muy peligrosos. 

El profesor de la UOC Alexandre 

lugar central, entonces estás hablando 
de una sociedad muy fallida.  

Por ejemplo, millones de personas 
bailan y repiten canciones y palabras 
sin sentido, y la persona que escribió 
la canción se vuelve famosa, conocida 
y amada. Incluso las personas tienen 
su propia opinión sobre cuestiones de 
la sociedad y la vida. 

En cuanto a escritores y autores, na-
die los conoce y nadie les da valor ni 
peso. A la mayoría de la gente le gusta 
la mezquindad y el entumecimiento. 
Alguien que nos droga para hacernos 
perder la cabeza, y alguien que nos 
hace reír con tonterías, es mejor que 
alguien que nos despierta a la reali-
dad y nos lastima diciendo la verdad.  

Por tanto, la democracia no es ade-
cuada para sociedades ignorantes, 
porque la mayoría ignorante decidirá 
su destino”. 

Considero a la sociedad española 

López-Borrull señala que “la política 
cada vez es más ruido, diversión y en-
tretenimiento, hay menos batalla ideo-
lógica y así es más fácil que este tipo 
de personajes se hagan un hueco a 
través de sus altavoces”. 

A ello contribuye también que cada 
vez es más importante salir en los me-
dios o en las redes sociales, que el clá-
sico programa de propuestas, porque 
la verdad es que pocos se lo leen y lo 
otro pocos lo cuestionan. 

La política-entretenimiento ha venido 
para quedarse si no lo remediamos. 
Hay muchos jóvenes que han asegu-
rado haber votado a Alvise “por el di-
nero”. Y lo único que les importa de 
este voto es conseguir esa parte del 
sueldo que ha prometido sortear en-
tre sus seguidores, con lo que cobre 
como parlamentario. 

Del trabajo en pro de su país, de me-
didas para mejorar la vida de los es-

pañoles, de los problemas reales de 
los jóvenes, de los agricultores, de la 
vivienda, de la educación, de la sani-
dad… de eso, mejor no hablamos por-
que no tenemos ninguna medida para 
afrontar estos problemas.  

Él buscaba el apoyo de un electora-
do joven que suele ser más pasota o 
abstencionista y lo ha encontrado. Su 
único objetivo en todo esto era con-
seguir el aforamiento y lo ha logrado y 
sus votantes hacer un voto de castigo 
para la clase política y apuntarse a re-
cibir ese dinerito de Europa. 

La única parte positiva es que con 
tres escaños no va a llevar a cabo 
nada de lo que proclama ni tampo-
co muchos compañeros de viaje. 
Pero, la sociedad en su conjunto 
debe reflexionar sobre todo esto. 
Y empezar por los más jóvenes es 
primordial.

R. Nogués
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Rincón literario
Vecinos abre este rincón literario en colaboración con el Club de Poesía del barrio. Si quieres colaborar en 
esta sección literaria no dudes en enviarnos tus poesías a avvpoeticaeltajo@gmail.com ¡Te esperamos!

He puesto en prelavado
y a más de sesenta grados
los desafíos, engaños y miedos
acompañados de sus agonías y frustraciones.
Los egos, la violencia y el machismo
van en programa aparte,
a noventa de temperatura
con extra de detergente
más doble dosis
de suavizante concentrado
más fácil planchado.
Después de aclarar y centrifugar
los sueños de las almas rotas
que solo desean la paz
y la justicia social,
lo he tendido todo a blanquear
muy bien estiradito,
para que ni una sola arruga
deje huella entre tanta hostilidad,
desamparo y amargura.

Sesenta grados 

No imagino estar sin mí,
en este olvido constante.
Sin cabeza en un mundo
de carrusel loco.
Perenne en la noche
sin rumbo ni métrica,
olvidada en el olvido.
Simple en el Nimbo.
Rota o entera, contradicción

en lo contrahecho,
no me imagino tendida en la luna,
ni suspirar claveles,
ni tampoco comer el vacío
y desaparecer en la noche.
No me imagino sin tiempo,
eterna pluma sin pies ni cabeza.

Esther Betanzos

Como una mortaja de desánimo,
la muerte se posa en ti,
te envuelve con su helado tacto,
vuelve de mármol el rostro,
que en vida era delicado.
Como una sombra invisible,
se cuela en un resquicio de tu alma
para que emprenda el vuelo y se vaya.
Todo lo enmudece,
agrieta los mudos labios,
se agita como una mariposa oscura
para que el cuerpo mute en crisálida.

Los que ven el proceso,
ahondan en llanto,
y cuidan la ausencia y el vacío que has dejado.
Los que nos hemos quedado
te decimos adiós con atardeceres ensoñados,
recordando tu imagen en la memoria inerte,
de tu esencia a nuestro lado.

Lola Gamito Piñero
     A Rebeca, descanse en paz.

No sé

El umbral eterno

Para cuando me di cuenta
mi infancia me abandonó.
Hubiera querido que se quedara,
intenté retenerla
pero día a día
la fui sintiendo  más distante.
Ya no compartíamos los juegos
que en otra época
tantos buenos ratos
nos hicieron vivir,
ni los sueños...ni nada.
La vi alejarse
y no pude evitarlo.
Durante mucho tiempo
mantuve la esperanza
de que volviera,
continuaba sintiéndola
tan cercana
que  creía escucharla
en el silencio de mi habitación,
mientras recordaba

todo lo vivido juntas.
Pasado el tiempo,
asumí que no regresaría
y me aferré a su recuerdo
para no olvidarla.
Ahora, años después
he comprendido
que nunca se fue del todo.
Un pedacito de su esencia
permaneció dentro de mi corazón
y,...a menudo,
me sorprendo contemplando
a la niña de entonces.
Ella me mira
con su transparente
semblante infantil,
mientras, con pícara sonrisa
me dice:
“Nunca me fui”

Yolanda Vallés Blasco

Infancia

Ya no huele
a domingo...
Ni a zapatos nuevos
ni a calcetines blancos,
ni a abrigo de lana
ni a cinta en el pelo.
Ya no huele
a domingo...
Ni a chocolate caliente
ni a  churros en la esquina,
ni a pipas del quiosco
ni a los chicles Bazoka.
Ya no huele
a domingo...
Ni al incienso de la misa
ni a las velas del santo,
ni a la limosna del pobre

ni a la hucha del Domund...
Ya no huele
a domingo...
Ni a paseo por el Retiro
ni a Tebeo semanal,
ni a cine matinal
con palomitas calientes.
Ya no huele
a domingo...
Ni a Rastro madrileño
ni a los viejos discos,
ni a los pollitos de colores
ni a los maltrechos juguetes.
Ya no huele
a domingo...
Ni a comida familiar
con la sabrosa paella,

ni a visita a los abuelos
con bandeja de pasteles.
Ya no huele
a domingo...
Ni a excursiones al pueblo
ni a los alegres pantanos,
ni a la tortilla de patatas
en el Parque Sindical.
Ya no huele
a domingo...
Ni a los crujientes barquillos
ni a las ricas chufas,
ni a las castañas asadas
en la Puerta del Sol.
¿Cuando se perdió
su aroma?
¿Dónde fueron

los domingos...?

Se marcharon
un buen día
de la mano
de mi infancia,
convirtiéndose
en recuerdos
que me arrancan
mil sonrisas
con un toque
de nostalgia.
Ya no huele
a domingo...

Yolanda Vallés Blanco

Domingos

 María José Mercader 
Foto: Pedro Ignacio Fernández
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El mamut que se halló en el Polígono y se perdió en un museo
l l A mediados de octubre de 1973 
apareció, en una de las múltiples 
graveras que se explotaban para 
la construcción de las calles del 
barrio, a la altura de Laguna de 
Arcas y Ventalomar, la testa y de-
fensas (cabeza y colmillos) de un 
enorme elefante, conocido desde 
entonces como “el elefante del 
Polígono”, aunque más tarde fue 
identificado como un mamut. 

El río, en su discurrir de este a 
oeste, excavando su cauce en-
tre glaciaciones, debió alcanzar 
este nivel hace 400.000 años, al 
final de uno de los periodos géli-
dos de la Tierra. Las temperaturas 
eran relativamente frescas, aun-
que ya no necesariamente muy 
frías, con tendencia hacia un cli-
ma más templado. El paisaje era 
de tipo estepa o sabana, con am-
plios espacios abiertos, por don-
de deambularía la fauna adaptada 
a estos ecosistemas. 

Probablemente las condiciones 
climáticas anteriores habían he-
cho difícil la presencia humana. Es 
posible que los primeros huma-
nos (los primeros vecinos del ba-
rrio) pasearan ya por lo que ahora 

es la parte más alta de Vía Tar-
peya hace 750.000 años, en un 
periodo cálido y templado, aun-
que las herramientas localizadas 
en las gravas de esos instantes 
son dudosas. 

El mamut (Mammuthus trogon-
theri o Mamut de Estepa), fue en 
vida un gran macho de cuatro 
metros de altura, con colmillos 
que alcanzaban los 2,66 metros. 
Pastaba en las praderas compar-

tiendo espacio con manadas de 
caballos, toros gigantes, grandes 
ciervos y, probablemente un poco 
después, con hipopótamos que 
nadaban en el río. En esos mo-
mentos debieron aparecer de 
nuevo los humanos, una especie 
conocida como pre-neandertales 
u Homo heidelbergensis, como 
lo atestigua el hallazgo de herra-
mientas de piedra por encima del 
nivel donde apareció el elefante.  

El mamut probablemente mu-
rió por enfermedad o de viejo, 
fue consumido por carroñeros y 
al poco tiempo quedó cubierto 
por los limos del río en una de su 
múltiples crecidas para, en se-
guida, ser arrastrado y quedar 
depositado junto a gravas y are-
nas, y las herramientas de piedra 
abandonadas por los humanos, 
en una de las terrazas o depósi-
tos de gravas del río. 

Algo más tarde, cuando ya el río 
había abandonado esa cota y cir-
culaba a una altura entre Boladiez 
y Alberche, durante un gran pe-
ríodo cálido, los humanos ocupa-
ron de nuevo el espacio, ahora de 
forma más intensa. Su rastro se 
encuentra en los yacimientos cer-
canos, como Pinedo. En el Polígo-
no, sin embargo, en un contexto 
de crecimiento urbano importan-
te, las faunas y herramientas pre-
históricas no se buscaron, o se 
ignoraron, perdiéndose entre las 
gravas y arenas extraídas para 
construir los nuevos edificios y 
viales.  

En su momento se trató de un 
hallazgo espectacular, poco fre-

cuente, y fue valorado como tal, 
expuesto como una de las pie-
zas estrella de la entonces sala 
de prehistoria del Museo de Santa 
Cruz. Luego, los humanos “evo-
lucionados”, a través de nues-
tros representantes políticos a 
los que votamos, consideramos 
que la gravera donde apareció el 
mamut y otras existentes en el en-
torno eran un sitio ideal para ver-
ter y almacenar amianto al lado 
de nuestras casas, ahorrando así 
a las empresas el coste de trans-
portarlo a un lugar adecuado; y 
que la historia nos sobraba: se 
clausuró la sección de arqueolo-
gía y el elefante quedó de nuevo 
enterrado, ahora en un oscuro y 
húmedo sótano cerrado bajo siete 
llaves, y el espacio del museo que 
debía ser destinado a la arqueolo-
gía fue entregado a un coleccio-
nista privado de arte abstracto 
internacional de segunda fila que, 
como todo el mundo sabe, a los 
toledanos y turistas nos encan-
ta, y todos los días hacemos co-
las interminables para admirarlo. 
¡Dónde va a parar!

Isabelo Sánchez Gómez
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Bicicletas: dos ruedas que cambian el mundo

l l La bicicleta representa una gran 
herramienta de transformación so-
cial, un engranaje que desencadena 
cambios trascendentales que defi-
nen el futuro de un lugar y de una so-
ciedad. En Holanda lo saben bien: 
a principios de los años 1970 las 
ciudades holandesas estaban lle-
nas de coches, el aire era irrespi-
rable y las muertes por accidentes 
de tráfico eran rampantes, con mu-
chos niños implicados; la crisis del 
petróleo hizo el resto. Así nació el 
movimiento Stop de Kindermoord 
(“Paremos la masacre de niños”) 
que exigía medidas urgentes para 
reducir los coches y facilitar la mo-
vilidad en bicicleta; y los Países Ba-
jos cambiaron para siempre, como 
sabemos.

En mi ciudad, València, la bici-
cleta siempre ha estado presen-
te en el paisaje físico y emocional 
de su gente. Pero, como muchas 
otras sociedades de posguerra, 
había sido abandonada en el só-
tano, un poco como en todas par-
tes después de la Segunda Guerra 

Mundial, cuando comenzó el gran 
desarrollo de la motorización gene-
ralizada, con cada vez más coches 
y, por tanto, más asfalto, carrete-
ras, circunvalaciones y autopistas. 

Después de décadas en las que 
solo unos pocos ciclistas valientes 

(y visionarios) han mantenido en alto 
la bandera del ciclismo con accio-
nes como la Masa Crítica, veterana 
en toda España, en los últimos años 
las cosas están cambiando, con una 
receta sencilla: construir una red de 
carriles bici protegida y conectada. 

CARRILES BICI CON RESULTADOS 
EXTRAORDINARIOS 

En València, desde 2015, en nue-
ve años, hemos construido 75 ki-
lómetros de carriles bici, un 60% 
más hasta tener unos 200 kiló-
metros para toda la ciudad, con 

resultados extraordinarios: se 
ha triplicado el uso, aumentan-
do notablemente el porcentaje 
de mujeres y niños en bicicleta 
por toda la urbe, y prácticamente 
no se producen más accidentes 
de tráfico con ciclistas. Los co-
ches han disminuido un 10% y 
València se ha convertido en la 
ciudad mediterránea donde más 
se utiliza la bicicleta, y este año 
somos Capital Verde Europea. 

La bicicleta es una herramienta ex-
traordinaria para la transformación 
de las ciudades. En estos tiempos 
en los que hablamos mucho, qui-
zá demasiado, de smart city, qui-
zás deberíamos hablar de ciuda-
des inteligentes y de ciudadanos 
inteligentes, que eligen de qué lado 
de la historia estar en este tormen-
toso siglo XXI. Como muchos han 
hecho en estos dos siglos en los 
que este perfecto medio de trans-
porte ha sido protagonista de mu-
chos avances sociales, dos ruedas 
que cambian el mundo.

Giussepe Grezzi elpais.com

Mosquitero ibérico

l l Catalogado recientemente como especie, 
tras su disociación del mosquitero común, el 
mosquitero ibérico es un ave de estatus y distri-
bución todavía poco conocidos. Prácticamen-
te idéntico por su aspecto físico al mosquitero 
común, la mejor manera de diferenciarlo de este 
es por su canto, que aun siendo muy pareci-
do presenta rasgos distintivos. De presencia 
estival en España (mientras que el común es 
residente e invernante), se trata de un pajarillo 
eminentemente forestal que ocupa una amplia 
gama de formaciones arbóreas, desde bosques 
maduros hasta setos y malezas arbustivas en 
sotos fluviales.

Pertenece a la orden Passeriformes y a la fami-
lia Phylloscopidae. Tiene una longitud de 10-11 
centímetros y una envergadura de entre 15 y 21.

El mosquitero ibérico presenta el dorso de un 
color verde brillante que contrasta con las par-
tes inferiores blanquecinas. Es prácticamente 
indistinguible del mosquitero común, si bien se 
diferencia de este por poseer la zona auricu-
lar más amarillenta, el pecho blanquecino con 
un tinte ligeramente más amarillo y las patas 

de color caramelo. Se trata, en todo caso, de 
tenues desemejanzas que no siempre resulta 
posible apreciar

Su canto es una sucesión de notas cortas 
similares emitidas con ritmo irregular, que se 
acelera progresivamente hasta acabar en un 
rápido trino.

Seo BirdLife
Ilustración Juan Varela

Buzón Biobarrio

l l Llevo tiempo fijándome en una importante anomalía en la red de alcantarillado de nuestro 
barrio, sin que el Ayuntamiento, encargado de su matenimiento, lo solucione. El problema es 
que cuando hay lluvias fuertes, lo que es frecuencia, estas arrastran cantidad de tierra y otros 
materiales que, lógicamente, van a parar a las alcaltarillas que en muchos casos se atascan. 
De forma que, a la siguiente tormenta, no pueden recoger el agua y se forman grandes bal-
sas en la zona. La solución es tan sencilla como revisar periódicamente las alcantarillas y lim-
piarlas. Espero que el Ayuntamiento nos haga caso.                                      Andrés Corrochano

En busca de hogar

l l Copito llegó a la perre-
ra con un año y medio y 
después de tres años si-
gue esperando su oportu-
nidad y que una familia se 
fije en él y le ofrezca su ho-
gar. Tiene dificultad para 
escuchar, por lo que ne-
cesita ayuda urgente para 
no aislarse. 

Está vacunado y esteri-
lizado. Escríbenos a apa-
sanbernardo@gmail.com

Sección de fotos

Mara y Rasta, una foto de 
Iván Dorado, la patrulla 
canina que le cuida y está 
atenta que no le pase nada. 
No olvidemos recoger sus 
cacas.
Invitamos de nuevo a nues-
tras lectoras y lectores a en-
viarnos sus fotos de natu-
raleza y animales que salen 
a su paso en nuestro ba-
rrio y alrededores, a aveta-
jo1975@gmail.com
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Turismo sostenible
l l Toledo es una ciudad a la 
que siempre han llegado tu-
ristas o viajeros, que es una 
forma más literaria y romántica 
de denominar a aquellas per-
sonas que se desplazan bus-
cando experiencias emociona-
les gracias al contacto con la 
belleza. En ese sentido,  nace 
el turismo en el Grand Tour, 
que era un viaje formativo de 
jóvenes europeos de la clase 
social alta con visita obligada a 
Francia e Italia. Era la época de 
la Ilustración y, con una men-
talidad racional y humanista, 
los más acomodados econó-
micamente se desplazaban por 

puro placer para la contempla-
ción de ciudades, de paisajes 
históricos y naturales que con-
formaban la cultura europea. 

El libro de Isabel Ralero Visi-
tantes y residentes analiza  la 
situación del turismo en To-
ledo, indicando la importan-
cia de este motor económico 
como generador de empleo, 
pero también como origen de 
problemas de convivencia en-
tre los vecinos, puesto que la 
actividad turística puede fa-
gocitar la forma de vida que 
teníamos años atrás, precisa-
mente puede destruir el recla-
mo por el que se desplazan  

aquellos que quieren disfrutar 
de su tiempo de ocio o de va-
caciones. La autora indica que 
en las sociedades globalizadas 
todos los productos culturales 
son susceptibles de convertir-
se en productos económicos. 
Así pues, es curioso que haya 
asiáticos que vienen a Toledo a 
comprar productos asiáticos, 
fabricados en China. 

Para encontrar un turismo 
sostenible hay que dar vida a 
un casco histórico como ba-
rrio, como lugar para la vida 
y la relación vecinal. En este 
ensayo aparece una idea muy 
interesante, sugiriendo la ne-

cesidad de cambiar el turis-
mo urbano sin ciudades por 
la ciudad de ciudadanos con 
turistas. La turismofobia ha ca-
lado en los residentes, por el 
malestar del día a día, inclu-
so se cuestiona que el turismo 
traiga tantos beneficios econó-
micos a las ciudades, porque 
todo se precariza y el dinero 
a mansalva nunca llega a los 
guías turísticos ni al pequeño 
negocio hostelero. 

Por esta ciudad han pasado 
grandes viajeros, como el poe-
ta Rilke, que quería  recibir las 
sensaciones de un Toledo má-
gico, cercano a lo fantasma-

górico, por eso paseaba con-
tinuamente por la ciudad. En 
uno de sus poemas recoge la 
imagen de una estrella que cae 
del cielo, mientras él camina 
por el puente de San Martín. Al 
mismo tiempo, continuamente 
han llegado masas de turistas 
que apenas han estado unas 
horas en la ciudad, como reco-
ge la secuencia de la película 
Los tramposos de Pedro Laza-
ga, que vienen en un autobús 
desde Madrid y  contemplan 
fugazmente la panorámica de 
una de las ciudades más bo-
nitas del mundo.

José Luis Real

VERSATILIDAD

Como colofón de las activida-
des programadas por la Peña 
El Quejío para la primavera de 
2024, la noche del viernes 31 
de mayo, se celebró el XXXIX 
Festival de Cante Flamenco 
Ciudad de Toledo con moti-
vo del Corpus. Para lo cual, 
la plaza del Ayuntamiento de 
Toledo, con la catedral como 
testigo de excepción, se en-
galanó, de forma material e 
inmaterial, para recibir la gran 
manifestación de arte flamen-
co en toda su extensión que 
tantos años lleva recibiendo.

Esta noche, puede decirse 
sin equivocación, estuvieron 
representados los palos más 
importantes, y algunos que 
aunque no lo parezcan tam-
bién lo son, del acervo fla-

menco. Y cómo estuvieron 
representados. 

Difícil adjetivar una noche 
tan completa, pienso, que la 
gloria debe ser algo pareci-
do a estar más de dos horas 
asistiendo a un evento que 
rayó en lo sublime gracias a 
las voces de Juan Pinilla, Je-
romo Segura, Josué Segura 
y Teresa Hernández; al baile 
de María Canea y a las gui-
tarras de, Juan Ignacio Gon-
zález, Álvaro Mora y Ángel 
Flores, todos grandes pro-
fesionales, y, algo que no se 
nos debería escapar, sobre 
todo a los muy aficionados, 
es la versatilidad del artista 
y, sinceramente, en los aquí 
nombrados se da con rique-
za y rigor. 

No nos olvidemos del públi-

co que abarrotaba la plaza, 
sin él no sería posible el éxito 
porque, aunque sea una fra-
se manida, saber escuchar y 
respetar es un arte tan im-
portante como cantar, bailar 
o tocar. 

Quiero poner de manifiesto 
que sin un buen equipo de so-
nido y buenos técnicos sería 
una quimera nuestro gran fes-
tival y eso estuvo a la altura 
de las circunstancias. 

Desde estas líneas, agra-
decer al Ayuntamiento que 
siga confiando en nuestra 
Peña para un evento que el 
próximo año será el núme-
ro cuarenta. Deberíamos te-
nerlo muy en cuenta y sacar, 
a ser posible, los pies fuera 
del tiesto para celebrarlo por 
todo lo alto.

   Sin decir nombres, porque 
ellas saben quiénes son, 
agradecer a las personas 
que han hecho posible que 
una vez más nuestro festival 
haya sido un éxito rotundo. 

A partir de esta fecha cesan 
las actividades de la peña y 
se cierra, salvo excepciones, 
hasta el mes de septiembre 
que comenzaremos a prepa-
rar la programación de otoño.

LETRAS DE SEGUIRILLA

Pensando en tus caricias
me paso la vida,
aunque fueron chiquititas me dejaron
la llama encendida.

Qué cosa tan grande es
vivir en libertad,        
las cadenas vengan de donde vengan
malditas serán.

De los pobres esclavos
son la sujeción
y aunque fuesen de oro, las cadenas
son su maldición.

En la Audiencia de Toledo
condenaron sin piedad,
a un pobre que pedía una limosnita
junto a la catedral. 

En las puertas del Congreso
no se puede mendigar,
pero robar a manos llenas pueden
desde la Casa Real.

Tenga piedad Señor Juez,
al niño no condenar,
porque muertito de hambre robó
un canterito de pan.

Vuestro amigo Juan

DESDE LA PEÑA EL QUEJÍO
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Evitar el error se convierte muchas 
veces en una obsesión que llega a 
dificultar los avances. 
 

Así le pasó al ruso  Vladimir Voevods-
ki, medalla Fields en 1990, el equiva-
lente al premio Nobel en la disciplina 
de matemáticas, por un influyente 
estudio matemático, publicado junto 
a otros dos matemáticos. 
 

No pasó más de un año y su colega 
Carlos Simpson le sugirió en otra 
publicación que su trabajo podría 
tener un error. 
 

En 2013 Voevodski comprobó que 
efectivamente, Simpson tenía razón 
y descubrió que el teorema principal 
en el que se basaba toda su teoría 
era incorrecto. 

Lo cierto era que el teorema era correcto en los casos comple-
jos, aunque no se cumplía en los casos sencillos.  
 

Un error que anuló el mayor éxito al que puede aspirar un mate-
mático tuvo en este caso dos importantes consecuencias.  
 

Desde entonces, el célebre artículo va acompañado de un apén-
dice del que no se desprenderá jamás: “Cuidado: El principal 
teorema de este estudio fue demostrado falso por Carlos Sim-
pson”.  
 

Nuestro insigne matemático dejó de investigar guiado por su 
curiosidad e intuición y a él se debe el uso pionero del “asistente 
de pruebas”, un programa que detecta racional y sistemática-
mente cualquier error que pudiera existir en una demostración.  
 

A caballo entre los que defienden el costoso esfuerzo humano 
frente  a la ayuda de la informatización, y la necesidad de agili-
zar las interminables comproibaciones frente a posibles competi-
dores, Voevodski se convirtió, como tantas veces ha pasado en 
los descubrimientos científicos, en ejemplo de nobleza y perse-
verancia para no volver a caer en el error. 

´ 

–Que la chica cobre una parte, pero no una parte 
entera. 
–¿Qué tal si todos cobramos un cuarto y ella, diga-

mos, un tercio? 
–¡Tú estás chinao! Entonces cobraría más que noso-
tros. 
–¿Cómo lo sabes? 
–Además, ¿de dónde sacas cuatro cuartos y un tercio? 
¿No sabes sumar? 
–Mira, yo en quebrados no me meto, ¿vale? 
 

(Granujas de medio pelo. Woody Allen 2000).  

  

En este mes de Junio, los alumnos de 2º de Bachillerato se examinan de la temida EVAU, de la que depende, en gran parte, poder o no 
acceder a unos determinados estudios universitarios.  
 
Y dentro de este proceso y centrándonos en el área de matemáticas, una de las circunstancias que más perturba a los alumnos es la exis-
tencia de algún error o gazapo, que, casualidad, casi siempre es comunicado después de haber realizado el ejercicio que lo contiene.  
 
Dedicamos este mes nuestra sección a gazapos matemáticos en medios de comunicación, publicidad o situaciones científicas. 

 

Se han conocido las cifras 
del paro correspondientes 
al último mes. Se han 
creado diecisiete mil tres-
cientos cuarenta y dos mil 
ochocientos cincuenta y tres 
nuevos empleos, lo cual 
supone que el número total 
de empleos ha aumentado 
en un cincuenta y siete mil 
novecientos veintitrés por 
ciento. El número total de 
parados queda así en dieci-
ocho coma sesenta y cuatro.  
 

(José María Carrascal, Ante-
na 3 Televisión, Mayo 1998). 

Nos conocemos hace muchos años, pero tú tienes que ser mucho mayor que 
yo, porque ya cuando era niña me llevabas 25 años. Así que, fíjate ahora...  
 

(entrevista de Lolita a El Cordobés). 

 

  

  

  

"Un hombre llamado Smith caminaba del tra-
bajo a casa cuando encontró un billete de 5 
euros en el suelo. Miró alrededor, lo cogió y lo 
guardó en un bolsillo. En el otro bolsillo llevaba 

un billete de 10 euros. Sonriente, se dijo: Mi 
dinero ha aumentado en un 50%.  
 

Por desgracia, el bolsillo donde guardó el billete 
de 5 euros tenía un agujero y, al llegar a casa, el 
Sr. Smith descubrió que había perdido el billete 
de 5 euros. Se dijo: No es tan malo. Primero, 
gané un 50%; ahora he perdido un 33%. En 
total, ¡he ganado un 17%!". 

El primer satélite meteoroló-
gico interplanetario se per-
dió en 1999 debido al uso 
simultáneo de unidades 
inglesas y del sistema inter-
nacional. 

 

Un fallo de coordinación 
que resultó muy caro. 

  

¿Qué rela-
ción hace 
posible 
estas su-
mas? 

Si retas los dos núme-
ros obtienes la prime-
ra cifra del resultado.   

Si sumas los dos núme-
ros obtienes el resto de 
cifras del resultado. 

Si calculáramos para la 
cuadrícula 3x3, veriamos 
que hay 1+4+9 cuadrados.    

Luego, siguiendo el forma-
to, en una cadrícula 5x5 
hay 1+4+9+16+25 = 55 
cuadrados.   

Pregunta: ¿Cuál es al ángulo máximo con que puede abrir sus mandíbulas 
un hipopótamo? 
Respuesta: ¡Trescientos sesenta grados! 
 

(Grand Prix. Televisión Española 13-07-2005. 
Respondía el alcalde de uno de los pueblos concursantes). 

  

  

Conocidas son las propiedades de los logaritmos y su utilidad, pero es demasiado pretencioso atri-
buirles esta capacidad para identificar empleados descontentos.  ¿No querrán decir algoritmo? 

Vaya…. ¡Este sí que es un horario amplio! 

  

  

A partir de estas 20 cerillas, quita 6 cerillas 
para obtener únicamente 11.  

¿Cuántos  cuadrados habrá en una cuadrícula de 
5x5? ¿Y en otra de  10x10? 
PISTA: Cuadrícula 1x1 : 1 cuadrado 
              Cuadrícula 2x2 : 1 + 4 cuadrados  …... 
               




